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令和５年度第１回栗東市上下水道審議会議事概要 

 

開催日時 令和５年５月１０日（水） １３時３０分～１４時４５分 

 

開催場所 栗東市役所４階第３・４委員会室 

 

出席者数 委員 １０名中９名 

     事務局 ８名 

 

傍聴者数 ０名 

 

協議事項 （1）水道料金の改定について 

        1.水道料金の改定にかかる答申（案） 

      2.（参考）水道料金表について 

     （2）水道事業経営戦略の改定について 

        1.栗東市水道事業経営戦略（平成 30年度～平成 39年度）の 

中間評価及び分析について 

        2.栗東市水道事業経営戦略（令和 5年度～令和 14年度）（案）         

3.栗東市水道事業経営戦略（令和 5年度～令和 14年度）概要版（案）  

      (3) その他 

 

議事等 

1. 開会   

2. 市民憲章唱和 

3. 挨拶 会長挨拶 

      市長挨拶 

会議の成立 

4.協議事項 

協議事項（1）水道料金の改定について 

        1.水道料金の改定にかかる答申（案）【資料 1】 

      2.（参考）水道料金表について【資料 2】を資料により事務局から説明 

 

審議員からの意見・質問 

 

（委 員）【資料 2】の水道料金表の金額の端数処理について、今までは 5円単位だったが、

今回は円単位になっている。端数処理はしないのか。 
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（事務局）現行料金をご覧いただきますと、0 か 5 でまとめた綺麗な数字になっています。

今回についても、0か 5でまとめた数字にしてみたらどうかということも、シミ

ュレーションしました。前回の改定では、全体のバランスを見て金額を上げたと

ころと、そのまま据え置いたところ、上げ幅を変えたところがあった結果、今の

料金になっていますが、今回は一律 15％と考えますと、切捨てしてしまうこと

で、15％に満たないところが出てきます。切り上げることは難しいので、0か 5

の切り捨てで計算すると、全体で 1300 万円ほどの差が出ます。そのため今回、

1円未満の切り捨てということで提案させていただきました。 

（委 員）3ページのスペックダウン等による合理化を図るという部分があるのですが、初

期性能とか仕様とか、要素という意味ですね、それをダウンするというと何とな

く全体的な水道事業の性能が悪くなるような感じがするので、スペックダウン

という表現を変えられないか。 

（事務局）スペックダウンとういう聞きなれない表現ということですが、趣旨としては、例

えば以前に第 1 高区の配水池の更新を行っていますという報告をさせていただ

きましたが、その際に、今の容量よりも小さい容量で、配水能力が保てると計算

出来ましたので、更新のタイミングで最適化させていただいております。そうい

ったことがつたわるように、表現の方を考えさせていただきます。 

（委 員）今までが過大だったということですか。 

（事務局）元々、整備していた時の計画よりも需要が少なくなっていったり、予定の通りに

はいかなかったっていうところもあります。供用開始から 60年で、栗東市の状

況が安定した、むしろこれから需要が下がっていくという状況にありますので、

それを踏まえて、容量などをもう一度見直させていただいているという状況に

なります。スペックダウンという言葉ではなくわかりやすいように考え直しま

す。 

（会 長）今、スペックダウンという表現を使わずに説明をしていただいたので、今の内容

を文書で表現していただければよいかと思います。 

（委 員）仕様の見直しとかでいいのでは。 

（会 長）スペックダウンという言葉を、わかりやすい、誤解を招かない言葉にかえるとい

うことでいいでしょうか。 

（会 長）他にありませんか。 

（委 員）広報等でお知らせするにあたって、1 回だけでなく、複数回ＰＲをしてほしい。 

（会 長）【資料 1】4ページの（6）の部分の啓発周知のところですね。 

（事務局）事務局としましては、今年度、広報の折り込みのカラー刷りで、現状と改定内容

とを、1回広報させていただきます。また、新しい料金表も保存していただける

ように、少なくとも 2回は、広報をお配りするタイミングで、周知をさせていた

だきたいと考えております。 
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（委 員）2回だけでなく、もう 1回ぐらい広報する配慮があってもいいのでは。 

（会 長）文言がどうかでなくて、具体的な行動をお願いしたいということですね。 

（会 長）他にありませんか。 

（委 員）令和 6年 2月からっていうのは、なぜ 2月からなのでしょうか。 

（事務局）令和 6 年 2 月にさせていただいたのは、水道の検針は 2 ヶ月に 1 回になります

ので、令和 6 年 2 月に条例施行させていただきますと、3 月の検針については、

経過措置ということで旧の料金が適用され、実際には 4 月の検針から新しい料

金での請求開始になります。ちょうど年度のタイミングにもなり、また、令和 6

年度から新しい料金ということで審議会へも提案してまいりましたので令和 6

年の 2月にさせていただいております。 

（会 長）市民の皆さんからも質問があると思うけれど、追加の説明はいりませんか。 

（事務局）継続してご利用される方については、4月からになるのですけれども、短期的に

利用された場合はちょっと変わってくるので、誤解のない説明になるように検

討させていただきます。 

意図としては令和 6 年度の検針の時から新料金が適用できるようにというこ

とで 2月にしています。 

（委 員）2月、3月分の料金は新料金になるということですか。 

（事務局）2月に条例施行しますと、3月分の料金は改定されているのですが、消費税の改

定の時もそうですが、経過措置というものがございまして、2月に施行しても 3

月検針につきましては、旧の料金のまま請求ができる予定です。 

（会 長）他に質問はありませんか。 

質問無し 

（会 長）それでは、答申案と料金体系案につきましては、了承されたということで、答申

書の部分で、スペックダウンという言葉をもう少しわかりやすく、修正の方をお

願いしたいと思います。そういうことで、この答申書案については、ご了承いた

だけますか。 

異議なし 

（会 長）それでは、今確認しました部分を分かりやすく修正して提出したいと思いますの

でよろしくお願いいたします。新料金体系案につきましても、基本的にこの方向

でいきたいと思いますので、よろしくお願いいたします。 

（会 長）では、具体的に今後の流れを事務局から説明をお願いします。 

（事務局）文言、表現等の修正につきましては、また皆さまに改めて寄っていただき審議会

でお諮りするという形ではなく、事務局で修正後、会長に確認をいただいて、皆

様に修正した答申書を、ご報告させていただいて確認いただいた上で、まとめる

といった形で進めさせていただきたいと思いますが、いかがでしょうか。 

（会 長）皆さんどうでしょうか。 



4 

 

異議なし 

（会 長）それでは、最終確認の後、市長に答申するということにさせていただきたいと思

います。 

（事務局）続きまして、答申の方法についてですが、今のところ 5月 23日を予定していま

すが、審議会を代表いたしまして、高野会長と、三浦会長職務代理の二名により、

市長へ直接手交いただきたいと考えています。そのような形でよろしいでしょ

うか。 

（会 長）委員の皆様それでよろしいでしょうか。 

異議なし 

（事務局）それでは、高野会長と三浦会長職務代理におかれましては、予定では 23 日に、

今後、最終日程調整をさせていただいた上で、答申をお願いしたいと思いますの

で、どうぞよろしくお願い申し上げます。 

（会 長）水道料金の改定に係る答申につきましては、ただいまご了承いただきました形で

進めさせていただきますので、どうかよろしくお願いいたします。 

 

（会 長）続きまして協議事項二つ目。水道事業経営戦略の改定について、事務局から説明

をお願いします。 

 

（2）水道事業経営戦略の改定について 

   1.栗東市水道事業経営戦略（平成 30 年度～平成 39 年度）の中間評価及び分析につ

いて【資料 3】 

   

事務局より【資料 3】について説明 

 

（会 長）ただいま資料 3 の栗東市の水道事業経営戦略の中間評価及び分析について説明

がありましたが、何かご意見、ご質問等ございませんか。今まで 25.5％を前提

にした計画でしたので、それを 15％でということで、その辺の見直しというこ

とです。それと 10 年でなく、令和 9 年、5 年という部分での目標設置と、いう

ことになります。 

意見なし 

（会 長）ご意見もないようですので、この資料 3 についての質問を終わりたいと思いま

す。続きまして資料 4及び資料 5について説明をお願いいたします。 

 

 2.栗東市水道事業経営戦略（令和 5年度～令和 14年度）（案）【資料 4】         

3.栗東市水道事業経営戦略（令和 5年度～令和 14年度）概要版（案）【資料 5】 
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事務局より【資料 4～5】について説明 

（事務局）水道事業の経営戦略については、この後、議会への報告、パブリックコメントの

実施を経て、8月頃の策定を予定しております。 

 

（会 長）赤文字の部分が、見直しという部分ですので、経営戦略案について、ご質問、ご

意見等ございませんか。 

（委 員）【資料 4】37ページの、資産維持費の（Ｚ）の額 2億 7200万っていうのは、これ

はどこから出てきた数字なのか。 

（事務局）これは現在持っている固定資産を、更新しなければならないという前提で、資産

の評価額に対し、必要な割合を算出したものになります。正直に申しますと、素

人では難しいので、ここにつきましては、委託先のトーマツに算出をお願いした

部分になります。 

（委 員）収入の部では 11億 5400万で、支出は 11億 7400万。おっしゃっていただいたよ

うに、収支はほぼトントンということですね。それ以外に今言われた資産維持費

が 2億上がってくるから、最終的な比率が 79.75％。不足が 2割とおっしゃって

いた。料金改定したにもかかわらず、なぜ 20％足りないのかなという疑問が生

じましたので教えてもらいたい。 

（事務局）ここについては 100％になることの方がむしろないというぐらいに、資産維持費

を丸々、料金収入だけで獲得できるような料金設定をしているところはトーマ

ツの見る限りでは、あまりないとおっしゃっていました。ですが入と出がトント

ンの状態になりますので、今後設備、施設の更新をするためには、ある程度の利

益というのは生む必要があります。そういった意味ではトントンの状態ではな

く、もう少し利益を積めるだけの料金設定というのが栗東市には必要であると

思っております。 

（会 長）よろしいでしょうか。それでは今後、議会への報告、パブリックコメントを経て、

正式策定となりますので、よろしくお願いしたいと思います。それでは他に何か、

今日の議案で何かございませんか。 

意見なし 

（会 長）他に意見もないようですので、せっかくの機会ですので、水道事業関係全般でも

結構ですし、何かご意見ご質問等ありましたら。少し時間を設けたいと思います

が、よろしいですか。 

意見なし 

（会 長）ないようですので。以上をもちまして、本日の上下水道審議会の協議事項等につ

いては終了させていただきたいと思います。 

委員の皆様におかれました円滑な議事進行にご協力いただきありがとうござ

いました。それでは進行事務局へお返しさせていただきます。 
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（事務局）会長ありがとうございました。それでは審議会の閉会にあたりまして、会長職務

代理から閉会のごあいさつをお願いいたします。 

（会長代理）皆さん方、長時間にわたりましてご審議いただきまして、本当にありがとうご

ざいました。本当によく連携していただいて、スムーズに会議が進みました。ま

た委員さんにおかれましても、ご協力いただきまして、ご審議もここまできたと

いうことでございます。今後また引き続きございますけれども、どうぞよろしく

お願いしたいと思います。本日はありがとうございました。 

（事務局）委員の皆さまは、この 6月が一応任期になります。また引き続き、皆様方にはよ

ろしくお願いしたいと思っております。以上で令和 5 年度第 1 回上下水道審議

会を終了させていただきます。 

 

14時 45分終了 

問合せ先 

栗東市上下水道事業所 

滋賀県栗東市安養寺一丁目 13 番 33 号 

電話 077-551-0135 


